

Patrimoine

En 1878, le Gouverneur général à East Bolton

Bien des aspects de l'histoire de Bolton-Est sont méconnus. Par exemple, on a oublié que deux Gouverneurs généraux y sont venus. Le premier visiteur vice-royal fut le 3^e Gouverneur général du Canada, le comte de Dufferin.

En 1878, Lord Dufferin achève un mandat de six ans en revisitant une bonne partie du Canada. Le Gouverneur général est alors un personnage politique important, qui a, en plus, pour mission de promouvoir le sentiment d'appartenance à l'Empire britannique et à l'identité canadienne. Sa visite d'adieu se termine au mois d'août, dans les Cantons-de-l'Est; pendant huit jours, il s'arrête dans une quinzaine de localités.

Le Gouverneur prend des bains de foules avec la population, puis il participe à des activités réservées aux élites locales : députés et sénateurs, hommes d'affaires et marchands, membres du clergé, etc. Les *Eastern Townships* sont réputés pour la partisanerie politique entre Libéraux et Conservateurs. Le Gouverneur général se doit de démontrer qu'il est neutre, et cela semble le principal motif de sa venue à *East Bolton*.

Lunch à Dillonton

Déjà, le 17 août 1878, Lord Dufferin, son épouse et sa suite ont été reçus à la résidence d'été du lac Memphrémagog du riche homme d'affaires – et Conservateur – Sir Hugh Allan. Cinq ans auparavant, en 1873, Sir Allan a été au cœur du Scandale du Pacifique, car on l'a accusé d'avoir contribué au financement électoral des Conservateurs de John A. Macdonald en retour d'un contrat ferroviaire. Celui qui a déclenché l'affaire au Parlement est le député de Shefford, Lucius Seth Huntington. Aussi, la visite du Gouverneur général à la résidence d'été de Sir Allan est en quelque sorte contrebalancée par un arrêt à la résidence d'été de Lucius Huntington, celui qui a dénoncé Sir Allan en 1873! De plus, comme Huntington est alors ministre des Postes, on peut croire que le Gouvernement libéral a insisté pour inclure East Bolton au programme de visites.

Le 19 août 1878, le Gouverneur et sa suite font donc un arrêt à la résidence d'été de Lucius Huntington, face au lac Dillon – aussi nommé Long Pond. La résidence est située à un demi-mille de la mine de cuivre Huntington dont l'exploitation a entraîné l'apparition de l'agglomération Dillonton. Lucius Huntington, qui a fait fortune avec cette mine, l'a ensuite vendue à fort prix à une compagnie britannique qui, en 1878, s'estime publiquement flouée. La visite du Gouverneur contribue également à rétablir la bonne réputation du député-ministre.

Lord Dufferin arrive à Dillonton en train à partir de Magog, après avoir fait une courte escale pour se baigner dans le lac Orford.

Le chemin de fer qui va d'Eastman à South Bolton a été inauguré l'année précédente. La visite à Dillonton est brève. Le couple vice-royal est accueilli par M. Huntington et des notables de la municipalité. Le maire de Bolton-Est, Aylmer Place, fervent conservateur, est absent, et c'est un conseiller municipal (et fervent libéral), le Capitaine William Warne, qui souhaite la bienvenue au nom du Maire. Le Capitaine Warne a été, pendant plusieurs années, gérant de la mine Huntington.

Quelques jours auparavant, il a publié, dans le *Montreal Gazette*, un article soutenant Lucius Huntington. Quoiqu'il en soit, Lord Dufferin remercie rapidement la délégation, et le cortège prend un repas dans la résidence, agrémenté d'airs joués par un groupe de musiciens de Waterloo. Le Gouverneur général et son épouse se reposent ensuite pendant une heure ou deux, puis ils reprennent le train pour Waterloo où ils seront accueillis en (plus) grande pompe.

La courte visite à East Bolton sera relatée dans les journaux de l'époque et dans une publication des lettres de Madame Dufferin. Celle-ci a apprécié la visite, particulièrement la musique jouée, mais elle estima que Long Pond manquait... d'un peu d'eau!¹

¹[lacks a little water]

*

Dans les faits, Lord Dufferin a boudé la municipalité en ne se rendant pas dans le magnifique bâtiment de l'Hôtel de Ville, inauguré dix ans auparavant. Cependant, l'arrêt à Bolton-Est était d'abord dicté par des motifs politiques pour un Gouverneur général reconnu pour sa diplomatie.



par Serge Wagner
sergewagner@hotmail.com

